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Подведены ито-
ги  регионального 

этапа Всероссийского 
 конкурса «Воспитатель 
года». В нем приняли 
участие 33 дошкольных 
педагога из 27 муници-
палитетов Рязанской об-
ласти. Это 26 воспитате-
лей, три инструктора по 
физической культуре, 
два учителя-логопеда, 
по одному педагогу-пси-
хологу и музыкально-
му руководителю. Среди 
конкурсантов был один 
мужчина – инструк-
тор по физкультуре ря-
занского детсада №130 
 Артём Шабанов.
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Море  
по колено

Как горожане переживают 
ежегодное рязанское половодье
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– Я надеюсь, что эти ав-
томобили помогут вам более 
качественно с вашей работой 
справляться, – сказал глава ре-
гиона. – Низкий вам поклон за 
всё, что вы делаете.

По словам Павла Малко-
ва, Рязанская область в этом 
году приобретёт ещё 10 ав-
томобилей для Рязанской 
городской станции скорой 
медицинской помощи. Тем-
пы дальше будут только на-
ращиваться.

Когда жизнь человека в 
опасности, «скорую» люди 
ждут с особым нетерпением, 
а после оказания помощи го-
товы безмерно благодарить и 
фельдшера, и водителя.

– В моей практике неод-
нократно были такие слу-
чаи, когда жизнь человека 
зависела от того, насколько 
быстро я довезу его до боль-
ницы, – говорит водитель 
автомобиля скорой меди-
цинской помощи Старожи-

ловской ЦРБ. – Я работаю на 
«скорой» уже 15 лет. Радует, 
что сегодня получил такую 
машину. У меня теперь есть 
всё необходимое для оказа-
ния медицинской помощи 
прямо в дороге. Автомобиль 
комфортабельный, так что 
будет удобно и фельдшеру, и 
пациенту.

Прибытие автомобилей 
в регион – это не разовая ак-
ция. По этому поводу прави-
тельство активно работает с 

федеральным центром уже 
несколько лет. В конце про-
шлого года губернатор так-
же вручил медикам ключи от 
15 новых автомобилей повы-
шенной проходимости для 
нужд реанимационных бри-
гад и служб скорой помощи. 
Все они оснащены современ-
ным медицинским оборудо-
ванием и системой ГЛОНАСС. 
Новые машины пополнили 
автопарки межмуниципаль-
ных медцентров и больниц 

Вперёд, к звёздам
12 АПреля 1961 гОДА нАчАлАсь  
КОсмичесКАя эрА челОвечествА

э та дата в свое время стала чуть ли не «сим-
волом веры» советского человека, и разбу-

ди его среди ночи, он без запинки отчеканил бы: в 
этот день космонавт Юрий Гагарин с космодрома 
«Байконур» стартовал на космическом корабле 
«Восток-1» и совершил орбитальный полет вокруг 
планеты Земля. Всего-то 62 года назад! Роман-
тики и ученые сразу же принялись прокладывать 
новые смелые маршруты в звездном небе. каза-
лось, еще немного и прилунимся на ближайшем 
спутнике Земли, там и до марса рукой подать, 
а потомки наши уж точно заглянут за границы 
млечного пути.

Кратчайший путь к звездам, как известно, проходит 
через планетарии. Молодые поколения предстояло вос-
питать в духе бесстрашных покорителей космоса, увлечь 
физикой, астрономией, математикой. В Рязани для попу-
ляризации «космических наук» многое сделал Василий Ку-
рышев. Почетному члену Академии космонавтики имени 
К.Э. Циолковского, блестящему педагогу, математику, 
общественному деятелю посвятили выставку в Музее ис-
тории молодежного движения «Открылась бездна звезд 
полна». Она приурочена ко Дню космонавтики и 110-ле-
тию со дня рождения Василия Ивановича.

И раз уж мы заговорили о планетариях, то уместно 
вспомнить: в Рязани к их созданию был причастен препо-
даватель математики рязанского пединститута. Ученица 
В.И. Курышева Ираида Михайловна Золотарева рассказы-
вала, что сначала планетарий располагался в здании быв-
шего пивзавода, теперь это снова Николо-Ямской храм. 
Потом переехал в городской парк на ул. Ленина, а оттуда в 
Успенский собор Рязанского кремля, когда тот не исполь-
зовался по своему религиозному назначению.

О кремлевском периоде жизни планетария поведа-
ла нам сотрудница РИАМЗ Надежда Водорезова. 31 мая 
1963 года рязанский пединститут передал музею аппа-
рат фирмы «Цейс», позволявший создавать 8-метровую 
проекцию космической полусферы. В инструкции гово-
рилось, что зрители могли любоваться пятью тысячами 
звезд, рассматривать экватор и широты. Открыли плане-
тарий в алтарной части Успенского собора. К сожалению, 
такое отношение к святыням было в ту пору в порядке ве-
щей. Но многим храмам повезло куда меньше – там уст-
раивали мехмастерские и зернохранилища. В 1968 году 
в рязанском планетарии проходило десять лекций, среди 
них «Земля раскрывает свои тайны», «Мифы и легенды о 
звездном небе», «Загадка тунгусского метеорита». Школь-
ников приводили сюда на занятия по астрономии.

На фотографиях выставки Василий Иванович запечат-
лен с первым космонавтом планеты Юрием Гагариным. И 
кажется, что слова песни «Знаете, каким он парнем был…» 
посвящены и ему тоже. Так и просились эти строки на эк-
ран проектора, когда о Василии Ивановиче рассказывали 
его родственники: дочь Татьяна и внуки Алексей и Юрий 
Ковановы. Оба, кстати, унаследовавшие энергичность 
своего деда. Алексей Владимирович возглавляет органи-
зацию социального обслуживания населения «Забота и 
милосердие», а Юрий Владимирович руководит минис-
терством культуры Запорожской области. Рассказывая об 
отце, Татьяна Курышева вспоминала его неуемную жажду 
знаний, которую он пронес через всю жизнь и сумел пере-
дать студентам: «Книжки он читал со свечкой в сарае. За 
год осваивал два класса школы, в 15 лет получил аттестат, 
а потом стал директором школы».

/ коСмоС, стр. 2

малышам – старший друг и наставник 
лучшим ДОшКОльным рАбОтниКОм региОнА стАлА вОсПитАтель светлАнА белОгур 

Александро-Невского, Каси-
мовского, Клепиковского, Ко-
раблинского, Милославского, 
Михайловского, Сапожков-
ского, Сараевского, Сасовско-
го, Старожиловского, Пронс-
кого, Чучковского, Шиловско-
го и Шацкого районов.

По словам главы региона, 
развитие скорой медпомо-
щи – один из приоритетов ук-
репления здравоохранения.

– В регионе создается еди-
ная диспетчерская служба. 
Она будет работать по всему 
региону. Это позволит эффек-
тивнее выстраивать марш-
рутизацию, сократить сроки 
прибытия бригад к пациен-
там. Мы продолжим обнов-
лять автопарк медицинских 
учреждений, в том числе и 
рязанской городской стан-
ции, – сказал губернатор.

К таким выводам Павел 
Малков пришёл после много-
численных поездок по райо-
нам области. В райцентрах и 
селах во время встреч люди 
буквально упрашивали гла-
ву региона помочь им при-
обрести автомобиль скорой 
медицинской помощи. А что-
бы он вовремя прибыл к па-
циенту, необходимо строить 
и ремонтировать дороги. На 
это губернатор обращает осо-
бенное внимание.

– Все дороги сразу отре-
монтировать невозможно, – 
говорит Павел Малков. – Сов-
местно с администрациями 
районов мы выбираем при-
оритеты.

Бригада спешит на вызов
в ОблАсть ПОстуПили нОвые мАшины сКОрОй меДицинсКОй ПОмОщи

ц еремония вручения 
ключей от автомоби-

лей состоялась на пло-
щадке у регионального 
правительства.

– Сегодня такая прекрас-
ная погода и такое радостное 
событие, – говорит губернатор 
Павел Малков. – Мы передаём 
ещё 26 новых автомобилей 
скорой медицинской помощи 
в 19 районов области. В дека-
бре прошлого года мы уже пе-
редали 15 автомобилей. Итого 
более 40 автомобилей направ-
лены в сельскую местность. 
Половина автомобилей полно-
приводных. Это то, что нужно 
для наших дорог в сельской 
местности.

Водитель из Ухоловского 
района Виталий Бардин до-
ставляет больных в Сараевс-
кую ЦРБ, а это путь немалый, 
и от состояния дорог он не в 
восторге.

– Дорогу от Ухолова до Са-
раев сделали, и сейчас она в 
хорошем состоянии, – гово-
рит Виталий Бардин. – Нужно 
бы сделать ещё дорогу в сто-
рону Ряжска, на Ибердский. 
Сегодня я получил ключи от 
«УАЗа». Это здорово, потому 
что мы ещё в отдалённые де-
ревни ездим, а там дороги не 
очень хорошие.

Павел Малков поблагода-
рил руководителей лечебных 
учреждений и водителей ав-
томобилей за нелёгкую ра-
боту, которую они выпол-
няют.
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оБРАЗоВАние

В ходе очного тура кон-
курса его участники прошли 
через несколько конкурс-
ных этапов. В ходе испыта-
ния «Моя педагогическая 
находка» они продемонс-
трировали свои подходы к 
воспитанию детей, нара-
ботанные методики и тех-
нологии. Во второй день 
конкурсанты провели пе-
дагогическое занятие с де-
тьми. В третий – приняли 
участие в «Мастерской пе-
дагога» и ток-шоу «Профес-
сиональный разговор». По 
итогам конкурсных испы-
таний были выбраны шесть 
лауреатов и победитель. Им 
стала воспитатель рязанс-

кого детсада №36 Светлана 
Белогур.

Приветствуя конкурсан-
тов, жюри и гостей «Воспи-
тателя года» на торжествен-
ном закрытии этого профес-
сионального соревнования, 
министр образования реги-
она Ольга Щетинкина, ска-
зала, что участие в профес-
сиональных конкурсах – это 
видение новых горизонтов, 
движение вперед, взгляд на 
свой опыт с высоты птичье-
го полета.

– Профессиональный 
опыт и профессиональное 
общение, полученные за 
эти дни, станут важней-
шей составляющей вашего 

дальнейшего движения впе-
ред, – обратилась к участ-
никам конкурса Ольга Ще-
тинкина. 

Победитель регионально-
го этапа по традиции пред-
ставит Рязанскую область на 
федеральном этапе конкур-
са «Воспитатель года». До-
бавим, что в этом году про-
фессиональное соревнова-
ние дошкольных работников 
проходит под эгидой Года 
педагога и наставника и при-
урочено к 200-летию родона-
чальника научного подхода 
в отечественной педагогике 
Константина Ушинского. 

Людмила Иванова 

С 10 по 20 АпРеля Снижены цены по ВСем подпиСным индекСАм

Без комплекта  
официальных документов
индекс п5419 
768 руб. 06 коп.

С комплектом  
официальных документов
индекс п4710
1077 руб. 54 коп.

льготная подпиСка 
индекс п5429 
715 руб. 98 коп.

Во ВСеХ отделенияХ СВяЗи «почтА РоССии»

Пятничный выПусК
индекс п5431 
523 руб. 38 коп.

льготная подпиСка 
индекс п5432 
471 руб. 12 коп.
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Слышать  
и видеть мир4

О писателе Эрнсте Сафонове 
вспоминает рязанский поэт 
Владимир Хомяков
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Н а производственную 
площадку Рязанс-

кой нефтеперерабатыва-
ющей компании, входя-
щей в производственный 
комплекс НК «Роснефть», 
доставлены крупногаба-
ритные секции змеевика. 
Он является важной час-
тью печи установки чёт-
кой ректификации бен-
зинов. 

Размеры оборудования 
впечатляют – высота 18 мет-
ров, а масса более 90 тонн. 
Всё это необходимо для того, 
чтобы производить бензины 
самого высокого качества с 
точным разделением по окта-
новому числу, а также лишён-
ных примесей. Таковы требо-
вания современных двигате-
лей. В эпоху электронного 
впрыска, облегченных порш-
ней и высоких требований к 

Импортозамещение в действии
В рамках модерНизации произВодстВа рНпк достаВила крупНотоННажНое 
оборудоВаНие для произВодстВа аВтомобильНого топлиВа

экологичности промышлен-
ное оборудование для произ-
водства топлива всё больше 
напоминает лабораторные 
установки по тонкостям на-
строек и требованиям к под-
готовке персонала. Создают 
такие установки в России. 
Змеевик изготовлен не прос-

то на отечественном пред-
приятии, а именно в городе 
Скопине Рязанской области. 
На завод его доставили спе-
циальным автотранспортом. 
Установка, в системе которой 
змеевик будет работать, в год 
производит около 1,8 млн 
тонн бензинов. Новое обору-

дование позволит улучшить 
экономические показатели 
за счёт снижения потребле-
ния топлива. Надёжность 
также значительно повысит-
ся. Такое масштабное об-
новление производственной 
установки является частью 
постоянной и непрерывной 
модернизации Рязанской 
НПК. Инвестиционная про-
грамма «Роснефти» направ-
лена на увеличение глуби-
ны и объёмов переработки, 
повышение общей эффек-
тивности, экологической и 
промышленной безопаснос-
ти. Проекты, которые уже 
претворены в жизнь по этой 
программе, позволили заво-
ду освоить производство но-
вых видов востребованной 
сейчас продукции: бензинов 
«Евро-6» и АИ-100, которые 
отличаются большей продук-
тивностью и экологичнос-
тью. А ещё в Рязани теперь 
производят судовое топливо 
с низким содержанием серы. 
Цифровизация позволила ав-
томатизировать технологи-
ческие процессы на предпри-
ятии, сделать их стабильнее 
и безопаснее на всех основ-
ных установках цикла пере-
работки нефти. 

Подготовил  
Михаил Скрипников

Фото: ао «рНпк»

По карьерной лестнице Василия 
вели не связи и не крестьянская хит-
рость, которой обладали многие выдви-
женцы, а желание двигать науку вперед 
и укреплять мощь своей страны. Среди 
экспонатов на выставке – карта Совет-
ского Союза, где точками указаны мес-
та работы Курышева. Побывал он и на 
Кубе, вооружив методикой преподава-
ния астрономии вузовских и школьных 
педагогов.

Он был одним из создателей Музея 
космонавтики в Ижевском. Ему при-
надлежит идея установки памятника 
Циолковскому на улице, носящей имя 
ученого. Сама улица получила название 
благодаря стараниям Курышева. Остал-
ся он в памяти рязанцев и как замеча-
тельный педагог, умеющий влюблять 
студентов в науку, и как создатель стан-
ции Оптического наблюдения искусст-
венных спутников земли (ИСЗ).

«Научное наблюдение спутников 
способствует развитию, например, гео-
физики и геодезии. Космическая три-
ангуляция, разведка недр, служба пого-
ды – да мало ли еще где используются 
данные, полученные от искусственных 
спутников Земли», – писал Василий Ку-
рышев в газете «Приокская правда» в 
1971 году.

Василий Иванович сумел так поста-
вить работу станции Оптического на-
блюдения искусственных спутников 
Земли, что по ряду параметров она стала 
лучшей во всем Советском Союзе. Сюда, 
на пост наблюдения, который распола-
гался на валу Рязанского кремля, приез-
жал Юрий Гагарин, когда гостил у своего 
брата Валентина в 1965 году. Курышев 
подарил космонавту свою книгу «Курс 
астрономических наблюдений косми-
ческих объектов», изданную как учебник 
для войск ПВО. Вскоре станцию переве-
ли на улицу 26 Бакинских комиссаров, 
ныне Скоморошинская. На этом месте 
теперь стоят гаражи ГТРК «Ока». 

Алексею Кованову довелось запи-
сать на видео воспоминания одной из 
учениц своего деда Ираиды Михайлов-
ны Золотаревой:

– Имея только линейку и звездную 
карту неба, мы научились с высокой 
точностью определять координаты по-
явления спутника. Авторитет ученого 
был настолько высок, а задачи, стояв-
шие перед станцией, настолько важ-
ными в государственном масштабе, что 
городские власти в определенное время 
отключали в городе свет, чтобы убрать 
искусственную засветку неба. Василий 
Иванович обладал феноменальными 
вычислительными способностями, он 
математически обосновывал различ-
ные теории. А еще он был нашим куми-
ром – умный, успешный, пробивной.

Директор Музея истории молодеж-
ного движения Наталья Алимова сооб-
щила, что материалы о Василии Ивано-

виче Курышеве войдут в экспозицию 
филиала музея, который откроется в од-
ном из павильонов «Рязанского торго-
вого городка». Начало истории местной 
ВДНХ как раз совпадает с тем периодом, 
когда Василий Курышев начал свою 
плодотворную научную и преподава-
тельскую деятельность в Рязани.

Сегодня ученый наверняка порадо-
вался бы за своих коллег, и не важно, 
в каких странах мира они работают – 
наука не может иметь границ. Астро-
физики, математики, IT-специалисты 
объединяются по всему миру, чтобы со-
вершать открытия. Им оказалось по си-
лам с помощью телескопов разглядеть 
тень сверхмассивной черной дыры, на-
ходящейся в центре нашей галактики. 
На орбите продолжаются эксперимен-
ты российских космонавтов. В прошлом 
году они семь раз выходили в открытый 
космос. Планетарии, астрокуполы ста-
новятся частью музейной и образова-
тельной среды. В новом здании РИАМЗ 
готовится к открытию планетарий на 30 
мест, экспозиция особого зала расска-
жет, как менялись представления древ-
него и современного человека о косми-
ческом пространстве. Рязанцам осо-
бенно приятно сознавать, что начало 
космической эре положил наш земляк 
Константин Эдуардович Циолковский. 
12 апреля в Рязани пройдет церемония 
открытия второго в Рязани памятника 
Циолковскому – во дворе школы №16, 
где действует музей космонавтики.

Димитрий Соколов

в.И. Курышев на лекции

выставка в Музее истории молодёжного движения

/ КОсМОс, стр. 1
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ОбществО

ради мирного завтра
в Рязани начал работу IV межрегиональный молодёжный патриотический форум «Наука побеждать»

Ф орум направлен на 
сохранение и пре-

умножение в молодёж-
ной среде знаний об ис-
торических событиях, 
призван содействовать 
консолидации федераль-
ных и региональных уч-
реждений, общественных 
объединений, научно-
го и профессионального 
сообщества для форми-
рования патриотическо-
го сознания российских 
граждан как духовного 
ориентира и важнейшего 
ресурса развития совре-
менного общества.

главной площадкой фору-
ма стала рязанская областная 
универсальная научная библи-
отека. участников и гостей при-
ветствовал губернатор павел 
малков.

– здесь собралась самая 
активная и талантливая мо-

лодёжь. каждый из вас хорошо 
понимает значение патриоти-
ческой работы. очень важно 
сохранить историческое насле-
дие россии и память о наших ге-
роях. уважение к родине – это 
то, на чём стоит мир, – сказал, 
обращаясь к собравшимся, 
глава региона.

В форуме принимают учас-
тие члены молодёжных обще-
ственных организаций рязанс-
кой области и российской Фе-
дерации, молодые специалисты 
муниципальных и региональных 
библиотек, студенты колледжей 
и вузов, члены российского со-
юза молодёжи, представители 
донецкой и луганской Народ-
ных республик.

о своей науке побеждать 
молодёжи рассказал герой 
российской Федерации, ка-
валер двух орденов красной 
звезды святослав голубятни-
ков. Ныне он возглавляет со-
вет ветеранов 137-го гвар-

дейского рязанского пара-
шютно-десантного полка, а 
в 90-е годы в должности ко-
мандира сводного батальона 
принимал участие в контртер-
рористической операции на 
северном кавказе. личный 
состав его батальона в ко-
личестве 298 человек за ге-
роизм списком был удостоен 
ордена мужества. Это второй 
случай в истории Вооружён-
ных сил страны. первый был 
в 1945 году. батальон славы 
бориса емельянова был пред-
ставлен к наградам за то, что 
первым вышел на границу с 
германией.

участников форума при-
ветствовал заместитель пред-
седателя рязанской областной 
ветеранской организации, ка-
валер двух орденов красной 
звезды Николай пешков. за 
удачно проведённую опера-
цию во время учений ВдВ моло-
дой командир был награждён 

часами, которые ему вручил 
лично командующий Воздуш-
но-десантными войсками Ва-
силий маргелов.

о науке побеждать в наше 
время молодёжи рассказали 
герои российской Федерации, 
участвовавшие в специальной 
военной операции.

В течение трех тематичес-
ких дней форума, посвящен-
ных конкретной исторической 
личности (11 апреля день ми-
хаила дмитриевича скобеле-
ва, 12 апреля день Владимира 
Федоровича уткина, 13 апре-
ля день александра Васильеви-
ча александрова), участникам 
представлены лекции и мастер-
классы, а также возможность 
принять участие в проектной 
сессии под руководством ре-
гиональных экспертов Всерос-
сийского конкурса «росмо-
лодёжь. гранты».

Вячеслав Астафьев
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лидеры гражданской активности
в Рязанской области за шесть лет финансирование проектов местных инициатив выросло в 32 раза

р егиональная Обще-
ственная палата ут-

вердила проект ежегод-
ного доклада «О состоя-
нии гражданского обще-
ства в Рязанской облас-
ти за 2022 год». Участие 
в пленарном заседании 
принял губернатор Павел 
Малков. 

«Вы искренне и по-насто-
ящему любите рязанскую об-
ласть, – обратился он к членам 
представительного органа граж-
данского общества региона. – 
общественная палата охваты-
вает множество сфер деятель-
ности – это работа с экспертным 
сообществом, помощь новым 
российским территориям, под-

держка местных объединений, 
тосов. Вы реализуете важные 
государственные инициативы и 
проекты неравнодушных граж-
дан. особенно хочу отметить 
вашу работу по поддержке учас-
тников сВо и членов их семей. 
Вы отправили на передовую 
не одну партию гуманитарных 
грузов, эта забота ребятам не-
обходима, они её видят, и она 
придает бойцам дополнитель-
ные силы. у вас много проектов 
по воспитанию детей и молодё-
жи, сохранению исторической 
памяти, русского языка. оп ро 
прочно вошла в структуру граж-
данского общества, занимает в 
нём важное место. уверен, что 
взаимодействие оп ро и пра-
вительства области будет только 

укрепляться. очень рассчиты-
ваю на вашу поддержку».

об основных направлениях 
работы оп ро в минувшем году 
рассказала её председатель 
Наталья гришина. она отмети-
ла, что вызовы времени послу-
жили укреплению гражданского 
единства. Высокую оценку об-
щественной палаты получила 
выстроенная в регионе систе-
ма контроля за обращениями 
граждан, и это даёт уверенность 
в том, что инициативы активис-
тов, волонтёров, Нко будут ус-
лышаны и поддержаны.

с обзором положений до-
клада о состоянии гражданс-
кого общества выступила за-
меститель председателя регио-
нальной общественной пала-

ты, член общественной палаты 
рФ ольга Воронова. она от-
метила, что в 2022 году замет-
но выросла грантовая и проек-
тная активность общественных 
организаций. более чем в два 
раза увеличилось число полу-
ченных президентских грантов. 
сами Нко в два раза увеличи-
ли объем средств, привлечён-
ных на реализацию социально 
значимых проектов в регионе. 
а финансовая поддержка мес-
тных инициатив возросла с 10 
млн рублей в 2017 году до 327 
млн рублей в 2023 году. рязан-
ская область стала одним из ли-
деров гражданской активности 
в стране.

Димитрий Соколов

Новый импульс развития 
рязаНская область получила дополНительНые средстВа  
На ряд приНципиальНо ВажНых проектоВ 

п одписано выделение 
дополнительных 200 

млн рублей из федераль-
ного бюджета. 

Об этом, открывая засе-
дание правительства регио-
на, объявил губернатор Па-
вел Малков. Распоряжение 
Правительства РФ о выде-
лении средств вышло сразу 
после поездки в Рязань пре-
мьер-министра РФ Михаила 
Мишустина и членов его ка-
бинета. Средства пойдут на 
обустройство большого пе-
шеходного маршрута, кото-
рый презентовали высоким 
гостям, приведение в поря-
док Кремлевского сквера и 
Нижнего городского сада. По 
словам Павла Малкова, ре-
кордный объем автотехники, 
который был на днях передан 
медицинским учреждениям 
региона, также связан с по-
ручениями, которые дал по 
итогам своей поездки Миха-
ил Мишустин. 

– Федеральный центр хо-
рошо нас поддерживает, если 
есть наша подготовленная, 
аргументированная позиция. 
Нас слышат по линии строи-

тельства, здравоохранения, 
культуры и образования. Мы 
заложили целый ряд новых 
объектов, начались важные 
проекты, и это несмотря на 
непростую ситуацию с бюд-
жетом, – сказал Павел Мал-
ков. – Та поддержка, кото-
рую получает наша область, 
должна использоваться по 
максимуму. Нужно «дневать 
и ночевать» в федеральных 
министерствах. Главное – не 
упустить никакие возмож-
ности, которые сейчас пре-
доставляются. 

На заседании правитель-
ства были представлены ру-
ководители вновь создан-
ных структур региональ-
ной исполнительной влас-
ти. Председателем комитета 
по информации и массовым 
коммуникациям стала Оль-
га Чуляева. Комитет по ин-
вестиционной политике и 
туризму возглавил Дмитрий 
Нефёдов. 

Отдельно обсудили со-
стояние инфраструктурных 
объектов. Гидротехничес-
кое сооружение на реке Пара 
возле деревни Максимовка в 
Можарском с. п. Сараевско-

го района требует ремонта. 
Разработку проектно-смет-
ной документации завершат 
до конца текущего года. За-
тем начнется работа по при-
влечению дополнительных 
средств из федерального бюд-
жета. Выбран подрядчик для 
строительства школы в мик-
рорайоне Семчино в област-
ном центре. В соотвествии с 
концессионным соглашени-
ем, школу построят до конца 
2024 года. Об этом расска-
зала глава администрации 
г. Рязани Елена Сорокина. 
Участок в 17 километров до-
роги от федеральной трассы 
до Подвязья и Бахмачеево Ря-
занского района сейчас в раз-
рушенном состоянии. Благо-
даря поддержке федерально-
го центра и выделению до-
полнительного финансиро-
вания ремонт там начнется 
в июне, а завершится в сен-
тябре текущего года. 

Рязанская область в этом 
году получит дополнительно 
опережающее финансирова-
ние в размере 1,3 миллиарда 
рублей, что позволит допол-
нительно отремонтировать 
более 46 километров дорог 

в Рязанском, Спасском, Ухо-
ловском, Касимовском, Ер-
мишинском районах. 

Обсудили тему нехват-
ки контейнерных площадок 
для сбора твердых бытовых 
отходов. Особенно остро 
стоит вопрос в Скопинском 
микрорайоне Заречный и 
в ряде других мест. Сейчас 
проводится анализ деятель-
ности муниципалитетов за 
прошлый год. Они обязаны 
оборудовать площадки в не-
обходимых местах и в долж-
ном количестве. На решение 
вопроса в масштабах реги-
она предусмотрена помощь 
из областного бюджета в раз-
мере 100 миллионов рублей. 
Губернатор Павел Малков 
попросил ответственных лиц 
профильных структур прави-
тельства исследовать качест-
во работы муниципалитетов 
по названной проблеме с тем, 
чтобы оценить их персональ-
ную компетентность в сфе-
ре управления вверенными 
территориями. На основа-
нии этого примут решение о 
поддержке. 

Михаил Скрипников 
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Марина Трусова,  
врач:

– Давно не участвовала и вспомнить не 
могу. Возможно, это неправильно, но 
самому очень сложно начать это делать 
без какой-либо внешней организации.

Екатерина горюнова,  
учитель:

– Вместе с учениками убираем террито-
рию школы каждую весну. А в этот раз 
хотим и всем двором выйти в выходной 
в ЦПКиО, который перед домом, чтобы 
навести там порядок.

Максим Артюшкин,  
торговый представитель:

– Еще в школе, потом уже не припомню. 
Учился далеко от дома, жил в общежи-
тии, а сейчас работа связана с команди-
ровками. Времени на субботники нет.

Глас народа / Когда вы последний раз участвовали в субботнике?

«Горячий» телефон редаКции: (4912) 21-08-13

Дмитрий гусев,  
юрист:

– Каждую весну участвую. У нашего 
предприятия огромная территория, и 
руководство считает субботник своеоб-
разным тим-билдингом. В эти выходные 
будем убираться. 

гОрОД и Мы

Б ольшая уборка, кото-
рая прошла по всему 

городу 8 апреля, продол-
жила цикл субботников, 
проводимых во время 
весеннего месячника по 
благоустройству Рязани. 
Санитарная очистка про-
водилась в парках, скве-
рах, дворах и на зеле-
ных зонах. В ней приня-
ли участие неравнодуш-
ные горожане, сотрудни-
ки администрации, под-
ведомственных учреж-
дений, муниципальных и 
коммерческих предпри-
ятий.

Общими усилиями был 
убран мусор, накопившийся 
за зиму, сухие ветви. Суббот-
ники прошли в «Читающем 
сквере» в пос. Недостоево, 
в парке Морской Славы, на 
ул. Костычева, на ул. Нова-
торов, в сквере на ул. Качев-
ская в поселке Строитель, в 
зеленой зоне рядом с домом 
41 корп. 2 по ул. Высоко-

Материалы полосы подготовил Александр Джафаров

В чистоте
В рязАни ПрОДОлжАЕтся ВЕсЕнний мЕсячниК ПО БлАгОУстрОйстВУ

Мэр города Елена Сорокина участвует в субботнике  
в одной из зеленых зон города

Самая главная проблема всех стихийных свалок – старые покрышки.  
они требуют не только уборки, но и специальных условий утилизации 

рязанцам невероятно 
повезло – наших рек 

еще пока не коснулась в 
полной мере рука индус-
триализации и урбаниза-
ции. они не испещрены 
трубами великих заво-
дов, не закованы в кан-
далы городских каналов. 
они дышат и живут ря-
дом с нами. и нам пока 
ничего не стоит ощущать 
их живительную силу. и 
мы тянемся к ним, пото-
му что это часть нас – как 
кровь, текущая по венам 
нашей Родины-матери.  

По зАлиВныМ лугАМ
Большая вода обычно при-
ходит к нам в апреле. В этом 
году было много снега и 
практически не было глубо-
ких оттепелей, что не давало 
растаять снегу до конца, со-
здавая глобальные проблемы 
для городских коммунальных 
служб. Лед на тротуарах был 
провозглашен главной при-

чиной всех бед этой зимы и 
даже по традиции «просла-
вил» наш город на всю Рос-
сию. Ледоход стартовал в 
конце марта, и далее события 
развивались стремительно: 
весь лед с реки ушел за два-
три дня, и после этого город 
замер в ожидании воды. И в 
первых числах апреля МЧС 
официально и физически 
(с помощью бетонных бло-
ков) закрыло проезд на Ок-
ском шоссе. Вода стала при-
бывать. 

Если вспомнить фотогра-
фии Прокудина-Горского, в 
дни великого рязанского по-
ловодья Трубеж – узкая речка 
у кремлевского холма – пре-
вращалась в полноводную 
городскую гавань, заставлен-
ную лодками и кораблями. 
Сегодня же все изменилось, 
наша экономика уже не так 
зависит от речного флота. 
Теперь у нас в почете туризм, 
и поплыли по рязанскому 
морю многочисленные сап-

серфы с горожанами и гос-
тями города. 

«Между лесами и Окой 
тянутся широким поясом за-
ливные луга. В сумерки луга 
похожи на море. Как в море, 
садится солнце в травы, и ма-
яками горят сигнальные огни 
на берегу Оки. Так же, как в 
море, над лугами дуют све-
жие ветры, и высокое небо 
опрокинулось бледной зеле-
неющей чашей», – так в своем 
рассказе «Мещерская сторо-
на» К.Г. Паустовский описы-
вал рязанскую пойму. И если 
в былые времена приобщить-
ся к этой красоте могли лишь 
немногочисленные «речни-
ки», которые в той или иной 
мере работали рядом или на 
самой Оке, то в последние 
годы ситуация изменилась. 
В новом тысячелетии красо-
той Рязанского моря стали 
наслаждаться с аэростатов, 
в последние несколько лет – 
через экраны мобильных те-
лефонов, подключенных к 

Море по колено
КАК гОрОжАнЕ ПЕрЕжиВАют ЕжЕгОДнОЕ рязАнсКОЕ ПОлОВОДьЕ

Еще вчера, чтобы поиграть с медведем в шахматы 
в лесопарке, не надо было плыть 15 минут  

на лодке от Торгового городка

карта самого впечатляющего паводка оки и Трубежа в 1970-х годах – вода поднималась 
до Борисоглебского собора на Бутырках. источник ryazan.progulkipo.ru

Еще вчера здесь ездили машины и ходили люди, 
теперь можно только проплыть

вольтная до дома 81 корп. 1 
по ул. Шевченко, в зеленой 
зоне по ул. Высоковольтная, 
на территории рядом с СНТ 
«Нефтяник». Помимо этого 
рязанцы убрались на своих 
территориях проживания: во 
дворах и на расположенных 
рядом общественных про-
странствах. 

Последний, к слову, извес-
тен и своей стихийной свал-
кой, которая образовалась 
между СНТ и местным про-

мышленным предприятием. 
Бесхозная земля длительное 
время не убиралась, а сухие 
деревья и многочисленные 
автомобильные покрышки 
могли вызвать пожароопас-
ную ситуацию. 

«Я садовод и хочу, чтобы 
здесь было чисто и комфор-
тно. Наши дети здесь гуля-
ют, мы здесь гуляем, и боль-
но смотреть, что здесь такая 
грязь», – говорит один из 
собственников участка в СНТ 

Ксения Кириченко. Вместе 
с 30 другими садоводами и 
коммунальщиками города 
она приняла участие в суб-
ботнике на месте злополуч-
ной свалки. 

Как рассказал начальник 
отдела благоустройства пре-
фектуры Железнодорожного 
района города Рязани Олег 
Соколов, садоводы сами об-
ратились с просьбой про-
вести субботник на этом 
участке. Дело осталось за 

малым – подогнать на учас-
ток технику, провести опил 
сложных деревьев и вывезти 
собранный мусор. Общими 
усилиями МКУ «УДТ», конт-
рольно-аналитического уп-
равления и участников СНТ 
произведена санитарная 
очистка зеленой зоны, уда-
лена сухая поросль, убран 
мусор, автошины вывезены 
для дальнейшей утилиза-
ции. И вот спустя несколько 
часов знаменитая на весь го-
род стихийная свалка у СНТ 
«Нефтяник» перестала су-
ществовать. 

Кроме уборки, на Москов-
ском шоссе начались ежегод-
ные работы по помывке раз-
делительных ограждений. 
Работы проводятся на учас-
тке дороги от Центрального 
автовокзала до Приокского 
путепровода. После помывки 
Дирекцией благоустройства 
запланированы работы по 
покраске этих ограждений.

Следующий общегородс-
кой субботник пройдет 15 ап-
реля. Принять участие в нем 
может каждый горожанин. 
Для этого достаточно прийти 
в ближайший к вам городс-
кой парк или сквер и присо-
единиться к сотрудникам Ди-
рекции благоустройства го-
рода, которые обеспечат вас 
подходящим инвентарем. 

Фото администрации 
города рязани

БПЛА. А трендом этого года 
стали небольшие надувные 
доски – сапы, на которых 
любой человек может при-
коснуться к впечатляющей 
сказке рязанского моря в бук-
вальном смысле этого слова 
своими руками!

Самое главное, что при-
тягивает в возможности от-
правиться в путь на надув-
ной доске по привычным 
местам в городе и его окрес-
тностях – это возможность в 
какой-то мере выйти за гра-
ни обыденности. При этом 
достаточно легко и просто, 
ведь сплав на сапе доступен 
каждому. Не нужно быть 
каким-то спортсменом или 
продвинутым любителем та-
кого развлечения, не нужно 
дорогой экипировки. И вот 
ты уже стоишь у ворот Лесо-
парка. Еще вчера ты неспеш-
но гулял здесь прогулочным 
шагом или задорно бегал ут-
ренний кросс, а теперь ты 
плывешь. И кажется в этот 
миг, что все что было при-
вычным, уже сегодня, как в 

другом измерении, где-то да-
леко от тебя. Теперь ты один 
на один с водой. 

Вода в половодье прозрач-
ная, чистая, и видны под ней 
дорожки асфальта. И в этот 
момент ты ловишь то самое 
состояние потока, в котором 
все проблемы и сложности 
обычной жизни отходят на 
второй план. Живительная 
сила нашей реки напитыва-
ет нас. 

нА ДРугоМ БЕРЕгу
Но ничто не вечно в этом 
мире. И вот уже большая 
вода уходит. В понедельник 
открыли для транспорта Ок-
ский проезд, а в Лесопарке 
скоро вновь можно будет гу-
лять и бегать. Ока и Трубеж 
вернутся в свои привычные 
русла, а мы продолжим жить 
рядом с ними, как всегда. 

К хорошему быстро при-
выкаешь, но часто привыч-
ка приводит к тому, что пе-
рестаешь это ценить. Так и 
с нашими реками. Согласно 
отчету Росприроднадзора за 
прошедший год, в Рязанской 
области было выброшено 83 
380 тонн загрязняющих ве-
ществ, из них 11 779 тонн 
твердых и 71 601 газообраз-
ных и жидких, попавших 
преимущественно в почвы 
и реки. 

Для сравнения, в 2022 
году в соседней Владимирс-
кой области количество вы-
бросов составило 73 281 тон-
ну, в Тульской области – 109 
954 тонны, в Московской об-
ласти – 168 746 тонн, в Моск-
ве – 64 666 тонн.

Таким образом, хоть наши 
главные реки и выглядят все 
еще достаточно естественны-
ми, внутренняя их составля-
ющая далека от идеала. За 
прошедший год в них попа-
ло 12 981 тонна диоксида 
серы, 10 867 тонн оксида уг-
лерода, 18 631 тонна оксида 
азота (в пересчете на NO2), 
18 202 тонны углеводородов 
(без летучих органических 
соединений). Анализ коли-
чества выбросов по отраслям 

показал, что наибольшие зна-
чения показали производс-
тво прочей неметаллической 
минеральной продукции – 
22 627 тонн, производство 
кокса и нефтепродуктов – 17 
328 тонн, обеспечение элек-
трической энергией, газом и 
паром, кондиционирование 
воздуха – 16 302 тонны.

Цифры впечатляют, и пос-
ледствия будут. Выбирать 
между дальнейшей индуст-
риализацией рязанских рек 
и развитием туристического 
потенциала все равно при-
дется. Больше 70% процентов 
всей протяженности главно-
го туристического маршрута, 
который планируется про-
ложить в областном центре, 
проходит по дну рязанского 
моря, через Лесопарк, Тор-
говый городок, Рязанский 
кремль и поселок Остров, на-
бережные Оки и Трубежа. И 
если после недавнего визита 

премьер-министра Михаила 
Мишустина, который одоб-
рил создание этого маршрута 
и даже обещал помощь Пра-
вительства РФ в его благоус-
тройстве, деньги найдутся, то 
что делать с качеством самих 
водных ресурсов в областном 
центре, пока не совсем ясно. 

К сожалению, экологичес-
кая повестка не нашла свое-
го отражения ни в докладе 
губернатора по итогам рабо-
ты правительства в прошлом 
году, ни в многочисленных 
проектах благоустройства и 
улучшения качества жизни 
в городе Рязани на этот год. 
Мы можем сколько угодно 
восторгаться красотой на-
шего рязанского моря, но 
что будет, когда мы его по-
теряем?

Фото рязанской группы  
SUP-серфинга  

«Встань и греби»
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В экспозиции около 
30 работ в технике 

акварели и пастели. Рас-
сматривая их, ты легко 
попадаешь в мир приро-
ды, который заставляет 
отвлечься от суеты, бе-
готни и навязчивой рек-
ламы о пути к успеху. Ос-
тановиться. Всмотреться, 
увидеть и почувствовать 
обычные явления приро-
ды, простые вещи. Заду-
маться, пусть ненадол-
го, о главных для каждо-
го понятиях. Все это даст 
выставка произведений 
ксении Фокиной тем, кто 
придет в «Фотодом». Ра-
боты она создает и живо-
писные, и графические, 
выбор делает по ситуа-
ции.

– Меня знают как фото-
графа, но рисую я давно. На 
этой выставке – мое твор-
чество художника, – говорит 
Ксения Фокина. – Настрое-
ние каждый день разное. В 
какой-то день я вижу все чер-
но-белым, в какой-то день – 
цветным. Все определяется 
внутренним состоянием. Для 
меня пленэр – это своеобраз-
ное соединение с природой, 
особая медитация. Я пока-
зываю, как этот мир вижу я. 
Мне очень приятно, что ко 
мне пришло столько людей, 
это стало неожиданным для 

Говорящая с ветром
РАбОТы КСЕНИИ ФОКИНОй В «ФОТОДОМЕ» ПОВЕДАюТ НЕМАЛО ИНТЕРЕСНых ИСТОРИй

Выставка  
«Говорящие с ветром» (0+)  
работает в «Фотодоме»  
до 15 апреля. Вход свободный 

Валентин и Эрнст Сафоновы на родине с матерью 
Александрой Васильевной, 1988 г.

Слышать и видеть мир 

На территории Рязанской области 
расположены объекты Единой систе-
мы газоснабжения, обеспечивающие 
бесперебойную транспортировку при-
родного газа, газоснабжение населен-
ных пунктов и промышленных пред-
приятий и являющиеся объектами по-
вышенной опасности, попадающими 
под действие ФЗ № 116 от 21.07.1997 
«О промышленной безопасности опас-
ных производственных объектов».

Объектами Единой системы газос-
набжения являются магистральные 

газопроводы, газопроводы-отводы, 
кабельные линии связи, кабельные 
линии телемеханики, кабельные и 
воздушные линии электроснабжения, 
средства электрохимической защиты 
газопроводов, крановые площадки, 
необслуживаемые усилительные пун-
кты (НУП), антенно-мачтовые соору-
жения, контрольные пункты телеме-
ханики (КП ТМ), катодные станции с 
анодными заземлителями.

Для обеспечения безопаснос-
ти людей и имущества, связанных с 
повреждением указанных объектов, 
запрещается любой вид деятельнос-
ти в охранной зоне объектов Единой 
системы газоснабжения без пись-
менного разрешения уполномочен-
ного представителя филиала ООО 
«Газпром трансгаз Москва» Истьин-
ское ЛПУМГ на территории Рязанс-
кой области.

Будьте внимательны и осторож-
ны вблизи объектов магистральных 
газопроводов! Указанные объекты 
обозначены на местности специ-
альными информационными зна-
ками.

Обнаружив утечку газа, а также в 
случаях необходимости проведения 
работ в охранной зоне и/или в пре-
делах допустимых минимальных рас-

стояний от оси газопровода, с целью 
предупреждения нежелательных пос-
ледствий и предотвращения несчас-
тных случаев, просьба обращаться в 
филиал ООО «Газпром трансгаз Мос-
ква» Истьинское ЛПУМГ.

КОНТАКТНыЕ ДАННыЕ  
ДЛя ОбРАщЕНИй:

филиал ООО «Газпром трансгаз Мос-
ква» Истьинское лПУМГ (адрес: 
391191, Рязанская область, Старожи-
ловский район, село Истье, телефон 
+7(49151) 2-14-30);

филиал ООО «Газпром трансгаз Мос-
ква» Гавриловское лПУМГ (адрес: 
140531, Московская область, Луховиц-
кий район, поселок Газопроводск, теле-
фон +7(496) 636-35-53 доб. 206);

филиал ООО «Газпром трансгаз Мос-
ква» Моршанское лПУМГ (адрес: 
393950, Тамбовская область, Моршан-
ский район, поселок Газопровод, теле-
фон +7(47533) 9-42-06);

филиал ООО «Газпром трансгаз Мос-
ква» Путятинское лПУМГ (адрес: 
391480, Рязанская обл., Путятинс-
кий район, село Путятино, телефоны: 
+7(49146)2-16-74, 2-12-40 (диспет-
чер-круглосуточно)).

ВнИМАнИе! 
ООО «Газпром трансгаз Москва» предупреждает!

это пейзажи, есть и городские 
сюжеты. Признаюсь, ее рабо-
та «Сейчас погаснет» порази-
ла меня особенно. Художнику 
удалось точно схватить и ус-
петь передать мгновение, ког-
да совершенно необыкновен-
ный свет на стволах деревьев и 
на снегу под ними вот-вот ис-
чезнет. И будет все в мире без 
него, но пока он есть – есть в 
мире настоящее чудо. Долго я 
не могла отойти от этой рабо-
ты. Но все же заставила себя: 
на открытии выставки оказа-
лось очень многолюдно. 

Впечатлениями подели-
лась Светлана Калинина (она 
пришла в «Фотодом» с мужем 
и младшим ребенком):

– Я пришла на выставку, 
чтобы увидеть работы Ксении 
и поддержать ее. Я сама ху-
дожник по декоративно-при-
кладному искусству, ее рабо-
ты я чувствую, их теплоту, 
любовь автора к пейзажам, 
внимание к деталям. Кому-то 
они кажутся малозначимы-
ми, а она видит в них красоту 
и дает увидеть ее нам.

Людмила Трухина
Фото автора

меня, – призналась Ксения. – 
Выставка – это перед всеми и 
перед собой отчет о том, что 
ты сделала, значит, впереди 
переход на новую ступеньку 
в творчестве и планах.

Как художник, Ксения 
Фокина не может сделать вы-
бор между пастелью и аква-
релью. Она – член Союза ак-
варелистов России и Нацио-

нального союза пастелистов 
России. 

Ксения немало меня уди-
вила, сказав, что «место для 
пленэра в любой подворот-
не можно найти». В экспози-
цию вошли не все созданные 
художником работы. Отбор 
был по принципу, насколько 
работы подходят друг другу 
по теме, стилю. В основном 

– Добрый день, Эрнст 
Иванович! Я – Володя Хо-
мяков.

– Слышал о тебе от брата 
Валентина, – ответил Сафо-
нов. – Как там, на Рязанщи-
не нашей?

Мы вышли в коридор, пе-
ребрасываясь новостями, и я 
понял, что та поспешность, с 
которой Эрнст Иванович ос-
тавил своих именитых спут-
ников, была естественной 
для него: даже в сонме сто-
личных дел и забот он жил 
делами и заботами рязанской 
отчизны…

Главный редактор «Ли-
тературной России» тут же 
предложил мне передать 
ему несколько стихотворе-
ний для публикации в еже-
недельнике.

Появление своей подбор-
ки я, не скрою, ждал с не-
терпением. Августовским 
утром того же 1989 года 
ко мне в комнату вбежала 
дочь Аня:

– Папа, тебе телеграмма 
из Москвы! От Эрнста Са-
фонова!

Я развернул полученное 
послание: «Редколлегия поз-
дравляет публикацией хоро-
шей поэтической подборки 
тчк Творческой дерзости ус-
пехов доброго здоровья Глав-
ный редактор газеты Литера-
турная Россия Эрнст Сафо-
нов». Я помчался в газетный 
киоск…

Телеграмма из Москвы 
хранится у меня до сих пор. 
Я иногда достаю этот пожел-
тевший листок, вспоминая 
нашу первую встречу с Эрн-
стом Ивановичем и то непро-
стое, полное надежд и тревог 
время…

Владимир Хомяков, 
Г. Сасово 

Ф
о

то
: h

ttp
s:

//
lit

ro
ss

ia
.r

u

И звестный прозаик, 
публицист, перевод-

чик, лауреат литератур-
ной премии Союза писа-
телей России Эрнст Ива-
нович Сафонов родился 
85 лет назад, 11 апре-
ля 1938 года, в рабочем 
посёлке Сараи. 

МГнОВеньЯ ЖИЗнИ
После школы Эрнст Сафонов 
был матросом в Заполярье, 
рыбачил на Каспии, работал 
в совхозе механиком по сель-
хозмашинам, занимался жур-
налистикой, учился сначала в 
пединституте, а затем окон-
чил Литинститут, возглав-
лял Рязанскую писательскую 
организацию (1966–1969) и 
еженедельник «Литератур-
ная Россия» (1989–1994), 
избирался секретарём Со-
юза писателей России, был 
награждён орденом «Знак 
Почёта».

Яркий, активно работаю-
щий автор публиковался во 
многих изданиях, начиная от 
областной «Приокской прав-
ды» до центральных газет 
«Правда», «Известия», жур-
налов «Наш современник», 
«Человек и закон», «Огонёк», 
«Слово». Эрнст Сафонов вы-
пустил в свет более полутора 
десятков прозаических книг, 
среди которых «Мужчины», 
«Дождь в пригоршнях», «Тон-
кие натуры», «Странствие к 
рыбакам», «Мгновенья жиз-
ни», романы «Личная жизнь», 
«Казенные люди», киносце-
нарий «Не забудь оглянуть-
ся». Большое читательское 
признание получили повес-
ти писателя «Деревенская 
история», «В нашем доме 
фашист», «Африканский ба-
обаб» и такие, опубликован-
ные в центральной печати 
произведения, как «Послед-

ний», «За околицей», «Россия, 
любовь наша», боснийские 
очерки «Жертвы».

За три года до безвремен-
ной кончины Эрнста Сафо-
нова вышел его однотомник 
«Избранное» (1991). Книга 
стала, по сути, итоговым из-
данием замечательного про-
заика, умевшего «слышать и 
видеть мир».

Эрнст Сафонов был единс-
твенным, кто в ноябре 1969 
года отказался поддержать 
решение об исключении 
Александра Солженицына 
из Союза писателей. Мужес-
твенно вёл себя Эрнст Ива-
нович и в дни трагических 
октябрьских событий 1993-
го. Все эти переживания по-
дорвали здоровье писателя: 
он скончался 23 октября 1994 
года, в возрасте 56 лет.

Многим из нас, тогда еще 
молодым авторам, помог 
Эрнст Сафонов в творческом 

становлении, в делах лите-
ратурных. Светлый взгляд и 
тёплое, крепкое рукопожатие 
писателя-земляка я помню и 
поныне.

ТелеГРАММА ИЗ МОСкВЫ 
…Стоял май 1989 года. За-
вершался крупный литера-
турный форум. Участники за-
седания вышли в вестибюль. 
Я остановился там с крити-
ком Анатолием Ланщико-
вым. Мне хотелось поделить-
ся с ним своими впечатления-
ми от услышанного и расска-
зать о состоявшемся в Рязани 
в сентябре 1988 года пленуме 
секретариата Союза писате-
лей РСФСР. Вдруг Ланщиков 
поприветствовал кого-то за 
моей спиной: «Здравствуй, 
Эрик!» Я-то, конечно, знал: 
обладателем такого редкого 
имени может быть только 
мой земляк, писатель Эрнст 
Сафонов.

СлОВА ПРОщАнИЯ

ПАМЯТИ МАРИИ нИкОлАеВнЫ ЦИбИЗОВОй

Ушел из жизни человек, 
образование для которого 
было смыслом всей жизни. 
более двадцати лет она 
работала в системе до-
школьного образования 
города Рязани.

Марию Николаевну отли-
чало особое, удивительное, че-
ловечное отношение как к са-
мым юным воспитанникам, так 

и к руководителям дошкольных 
образовательных учреждений. 
Профессионал высокого клас-
са, она постоянно открыва-
ла новые знания и методики в 
работе. С ее подачи дошколь-
ники сначала на территории 
Московского района, а потом 
и во всем городе Рязани впер-
вые начали изучать английс-
кий язык. Мария Николаевна 
Цибизова внедряла в работу 

дошкольных учреждений идеи 
свободного воспитания детей 
Марии Монтессори.

Мария Николаевна очень 
внимательно относилась к фи-
зическому и интеллектуальному 
развитию дошкольников, после-
довательно воплощала единство 
этих подходов во все годы ра-
боты. А работали мы с Марией 
Николаевной вместе пятнадцать 
лет. В моей памяти Мария Нико-

лаевна Цибизова навсегда ос-
танется умелым руководителем, 
добрым, порядочным, творчес-
ким и светлым человеком.

Владимир Николаевич 
Живикин,  

Заслуженный учитель РФ, 
кандидат педагогических 

наук, долгое время 
руководивший системой 

образования города Рязани
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писала тотальный диктант в 
5-й раз.

В этом году в России дик-
тант проводился в 20-й раз, а 
Рязанская область участвует в 
акции уже 9 лет подряд.

Все желающие смогли про-
верить свою грамотность и поз-
накомиться с современной рус-
ской литературой. Текст для дик-
танта подготовил писатель из 
Владивостока Василий Авчен-
ко. Участники написали текст о 
путешественнике, писателе, ис-
следователе Дальнего Востока 
Владимире Арсеньеве.

Вячеслав Астафьев

Точка, точка, запятая
Рязанцы написали Тотальный диктант

Это ежегодная бесплатная 
культурно-просветительская 
акция, направленная на фор-
мирование интереса к изуче-
нию русского языка и повыше-
ние уровня грамотности.

Площадки для написания дик-
танта были размещены в Рязан-
ской областной универсальной 
научной библиотеке имени Горь-
кого, Центральной городской 
библиотеке имени С.А.Есенина, 
РГУ имени С.А.Есенина, специ-
альной библиотеке для слепых, 

а также в библиотеках районов 
области. Всего было задейство-
вано 27 площадок.

В Рязанской областной 
универсальной научной биб-
лиотеке имени Горького перед 
началом диктанта побывал за-
меститель председателя прави-
тельства региона по социаль-
ной сфере Валентин Завалев. 
Директор библиотеки Наталья 
Гришина провела для него эк-
скурсию. После знакомства с 
библиотекой Валентин Ивано-

вич поехал посмотреть другие 
площадки, а Наталья Гришина 
вместе с министром культуры 
Мариной Кауркиной и другими 
участниками акции проверили 
свою грамотность. В числе на-
писавших диктант и ректор Ря-
занского института развития 
образования Андрей Кашаев.

Самой старейшей участни-
це акции Валентине Макеевне 
Тоболовой уже глубоко за 80 
лет. В воскресенье у неё день 
рождения, а накануне она на-
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